

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: - (2013)
Heft: 2

Vorwort: Fadeur de l'individu, splendeur de la personne
Autor: Monnier, Félicien

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Prise du drapeau bat car, en 2011 à Nafels.

Photo © Bat car 1.

Fadeur de l'individu, splendeur de la personne

Lt Félicien Monnier,

Assistant à l'Université de Lausanne, Rédacteur à *La Nation*. Via SVO

Les partisans de l'abolition de l'obligation de servir ont une vision bien peu originale de l'homme. Leur anthropologie est essentiellement centrée sur l'individu. Ce terme est bien choisi pour qualifier l'homme tel que nos adversaires de l'automne prochain le conçoivent. Individu, ou celui que l'on ne peut plus diviser. Atome social, pour prendre l'étymologie grecque, l'individu est constitutif de la société qui n'est rien d'autre que l'addition de chacun des individus qui la compose. La notion de communauté ne signifie alors plus rien. On peut lui préférer le terme d'agrégat.

Dans cette conception, l'homme ne doit subir aucune autre contrainte que celle qu'il veut bien se donner. Il est maître de son destin. Sa responsabilité n'est engagée devant personne d'autre que lui. Cela est parfaitement cohérent si l'on admet que la société dans laquelle il vit n'existe telle qu'elle est que grâce à lui. En ce qu'il est convaincu qu'elle serait différente sans son concours, il se vautre aisément dans l'égotisme le plus aboutit. Certain de son importance, il se place volontiers au-dessus de tout.

Cette vision de l'homme est assez confortable à proposer. De même, celui qui la défend ne prend guère de risques. Cette position n'est pas très courageuse en fin de compte. Dans une société prospère, l'individu peut s'affirmer. Le confort matériel efface les faiblesses. L'idéologie individualiste et égalitaire générale prétend même barrer chacun des mêmes droits que son voisin. Pour les individualistes nous rayonnons les uns contre les autres. Aucune contrainte ne doit nous empêcher de faire ce que l'on veut. Sartre qui affirmait que « *l'enfer c'est les autres* » avait bien compris que cette position n'était en fin de compte tenable qu'à condition d'être seul. Or nous ne le sommes pas.

Le monde dans lequel nous évoluons est d'une immense complexité. Des règles définissent nos comportements quotidiens avec un nombre presque infini de nuances et de subtilités. C'est ce que l'on appelle les mœurs. Plus elles sont élaborées, plus elles témoignent d'un degré élevé de

civilisation. Cette dernière expression est à ce propos parfaitement significative: la civilisation n'est autre qu'un dérivé étymologique du mot latin signifiant la ville. La *civitas* des romains ou la *polis* des grecs était ce lieu en dehors duquel la personne n'existeait tout simplement pas. Hors la Cité point de salut. Et Socrate de refuser l'exil pour lui préférer la mort parmi les Athéniens qui l'avaient vu naître.

Les mille gestes quotidiens que nous effectuons à l'attention des personnes qui nous entourent sont l'expression d'un tissu communautaire serré. On ne dit pas bonjour de la même façon à un garçon de 7 ans qu'à une dame de 80 ans. Pourtant, pour l'individualiste ils sont assez peu différents; tous les deux égaux en volonté absolue.

Et c'est au contact des autres que nous nous sommes développés. Les courants philosophiques post-modernes, adeptes pour certains de la déconstruction, dénoncent ce phénomène. Ils ont le mérite d'en constater la réalité. Mais trop souvent l'enrichissement par le côtoiement est dénoncé comme facteur d'aliénation. Il faut donc briser les structures existantes: familles, classes d'écoles et entreprises sont autant de milieux asservissants.

Certains veulent donc éliminer ces communautés réelles qui forment les hommes. Ils veulent gommer tous les obstacles au libre épanouissement de la pleine volonté de chacun.

Les défenseurs d'une telle idéologie sont à coup sûr de bien peu modestes personnes. Osons faire preuve d'humilité. La communauté dans laquelle nous vivons ne disparaîtra pas dans un cataclysme si nous nous en allons. En revanche, si nous admettons avoir besoin de l'autre pour exister, c'est que l'autre a aussi besoin de nous. N'allons pas croire que nous avilissons l'être humain à n'être qu'un rouage facilement remplaçable d'une froide machinerie. La communauté, dans sa complexité, doit pouvoir attendre de chacun qu'il y joue le rôle qu'elle attend de lui.

Le citoyen suisse a le privilège immense de vivre dans l'une des sociétés aux mœurs les plus développées

d'Europe occidentale. Nos réalités politiques cantonales, linguistiques et confessionnelles cohabitent avec un impressionnant succès depuis près de 200 ans. Cela parce que la Suisse vit encore en paix, avec elle-même et avec le reste du monde. C'est cela la sécurité.

Le citoyen appelé sous les drapeaux ne se rend pas l'esclave d'une société écrasante. Il s'inscrit dans une tradition confédérale partiellement constitutive de nos mœurs quotidiennes. Il lui doit donc aussi quelque chose. Le milicien ne poursuit d'autre finalité que sa liberté, et celle de ses concitoyens. On ne lui demande pas d'y prendre obligatoirement du plaisir. La réalité n'est pas plaisante par définition. Elle est, voilà tout.

Reconnaissons donc à notre citoyen-soldat une autre dimension que celle de cet inintéressant « individu » : celui de personne. Servir rend libre.

F. M.



LES OFFICIERS DU CŒUR

Soirée de gala des officiers romands en faveur des fondations *swisscor* et *mine-ex*, placée sous le haut patronnage de Monsieur Adolf Ogi, ancien Conseiller fédéral

24 mai 2013 à la salle de la Marive à Yverdon-les-Bains